

## Editorial

### Bienvenidos a Oviedo

S. MÁLAGA GUERRERO

*Presidente del Comité Organizador del XX Memorial Guillermo Arce-Sánchez Villares*

Una trayectoria de 20 años, los transcurridos desde que, en 1988, se celebrara en Santander el primer Memorial Guillermo Arce, permite hacer balance de los importantes cambios llevados a cabo en su diseño, que han afectado no solo a su denominación, sino sobre todo a su contenido científico. La Junta Directiva de la SCCALP, que me correspondió presidir entre los años 1993-1997, tomó conciencia de que para que una actividad de este tipo pudiera perdurar en el tiempo, era preceptivo transmitir a las nuevas generaciones de pediatras la importancia de rendir un recuerdo anual de gratitud a los iniciadores de nuestra escuela de pediatría. Por ello, a partir de 1996, tras el fallecimiento del Profesor Sánchez Villares, el Memorial pasó a denominarse “**Guillermo Arce y Ernesto Sánchez Villares**” y su organización rotatoria por las diferentes capitales universitarias del ámbito de la SCCALP. Se modificó su estructura científica, incrementando el número de Mesas Redondas y Conferencias, se incluyeron Comunicaciones Libres y se mantuvo como núcleo central del evento, la entrega y exposición del Premio Nestlé de Nutrición Infantil. Junto con las actividades científicas ya consolidadas, se instauró la entrega de una medalla conmemorativa del mismo nombre a un pediatra de reconocido prestigio, que hubiera mantenido una especial relación con los maestros. Con este nuevo diseño y con el incondicional patrocinio de Nestlé, el creciente interés científico del Memorial ha traspasado el ámbito de nuestra Sociedad Regional si tenemos en cuenta el continuo incremento del número de aportaciones científicas y de asistentes.

Como presidente del Comité Organizador, es para mí una satisfacción daros la bienvenida a Oviedo con motivo del XX Memorial Arce y Sánchez Villares. El programa que hemos

confeccionado, precedido por la reunión de los Grupos de Trabajo de Coordinación Atención Primaria-Especializada e Investigación, respeta la estructura de las últimas ediciones: Comunicaciones Libres, dos Mesas Redondas, una Conferencia Magistral, la semblanza de los profesores Arce y Sánchez Villares, la presentación del trabajo de Nutrición Nestlé 2007 premiado y la entrega de la medalla al profesor Manuel Crespo.

El Dr. Jesús Sánchez, expresidente de la SCCALP, que tuvo la fortuna de conocer y recibir el magisterio de los profesores Arce y Sánchez Villares, aceptó de buen grado realizar la semblanza de ambos maestros.

La Mesa Redonda sobre Pediatría Social abordará los, por desgracia, cada día más frecuentes malos tratos infantiles, además de la problemática familiar que supone la presencia de un niño portador de enfermedad crónica, la atención a niños de otras culturas y la aportación de la cirugía pediátrica a países en vías de desarrollo.

Desde la iniciación del programa MIR en el Departamento de Pediatría, bajo la dirección del profesor Crespo, en el hoy Hospital Universitario Central de Asturias (HUCA), han sido muchas las generaciones de pediatras que él ha tutelado. Por ello nos pareció oportuno conocer la evolución de algunas áreas específicas de la pediatría como la Atención Primaria, la Gastroenterología y Nutrición y la Nefrología desde el punto de vista de antiguos residentes del HUCA.

Como ciudadanos responsables debemos ser conscientes de los problemas de salud que el cambio climático que soportamos puede originar. Pediatras pioneros en este campo como el Dr. Ortega García, han alertado que, a medio plazo, el cambio climático en nuestro medio puede propiciar, entre

© 2007 Sociedad de Pediatría de Asturias, Cantabria, Castilla y León

Éste es un artículo de acceso abierto distribuido bajo los términos de la licencia Reconocimiento-No Comercial de Creative Commons

(<http://creativecommons.org/licenses/by-nc/2.5/es/>), la cual permite su uso, distribución y reproducción por cualquier medio para fines no comerciales, siempre que se cite el trabajo original.

otras alteraciones, la presencia de enfermedades infecciosas propias de otras latitudes o la aparición de infecciones emergentes. Es importante estar sensibilizados con esta problemática, para suministrar una información veraz a las familias sobre los impactos potenciales del cambio climático y su participación activa en políticas capaces de atenuar la dependencia de los combustibles fósiles. Solo desde un planteamiento preventivo será posible disminuir sustancialmente las emisiones de gas que ocasionan el efecto invernadero, incluida la introducción de energías renovables. La responsabilidad de estar bien informados y conocer de manos expertas qué medidas podemos impulsar desde la pediatría, justifica sobradamente la programación de la Conferencia Magistral.

En esta vigésima edición se entrega la medalla del Memorial, con todo merecimiento, al profesor Manuel Crespo Hernández concedida por unanimidad por el Comité del Memorial en su última reunión celebrada en Salamanca en noviembre de 2006. En los discípulos más directos de los profesores Arce y Sánchez Villares, entre los que se cuenta el profesor Crespo, ha recaído la responsabilidad de desarrollar científicamente la pediatría en las tres comunidades integradas en la SCCALP. Su fruto al día de hoy puede objetivarse al constatar que se trata de una de las Sociedades Regionales de la AEP científicamente más activas.

Lo que ha significado el profesor Crespo en la pediatría española, en su triple vertiente docente, asistencial e investigadora, será glosada en este mismo evento por el profesor López Sastre. Me corresponde, como organizador de este Memorial, dejar patente su labor en los órganos de nuestra sociedad científica: Junta directiva, Boletín de Pediatría y Fundación Ernesto Sánchez Villares.

Tras ejercer la Vicepresidencia de la SCCALP en las Juntas Directivas presididas por los profesores Solís Cajigal y Casado de Frías, el profesor Crespo ostentó la presidencia durante los años 1976-1979. En su Junta Directiva incorporó, entre otros, a compañeros y amigos tan entrañables para él, como Valentín Salazar, Fernando de las Heras, Pablo González y Ciriaco Villar. Durante esta etapa se consolidaron las reuniones científicas de la Sociedad al fomentar la asistencia de los MIR de pediatría de las tres Comunidades y dar continuidad a los encuentros con los colegas portugueses. En este sentido propició dos nuevos encuentros: la VI Reunión Luso-Castellano-Astur-Leonesa de Pediatría, que tuvo lugar en Zamora y en la que se rindió homenaje al profesor Santos

Bessa, pionero de dichos intercambios y la I Reunión Internacional de las Sociedades de Pediatría Portuguesa, Castellano-Astur-Leonesa y Gallega de Pediatría que tuvo lugar en Santiago de Compostela.

La figura del profesor Crespo se halla íntimamente unida a lo que ha sido la historia del Boletín, ya que, empleando las propias palabras de D. Ernesto: "fue colaborador primero, redactor-jefe después y, finalmente, Director" durante 7 años (1978 a 1984), finalizando su gestión cuando nuestra Revista celebró sus bodas de plata. Durante su dirección, la sede se trasladó en su integridad al Departamento de Pediatría de la Facultad de Medicina de Oviedo, se creó por primera vez un Comité de Redacción y se exigió que los resúmenes de los artículos enviados incluyeran su traducción al inglés. En estos años el Boletín (con 3.000 ejemplares de tirada) alcanzó una prestigiosa posición entre las publicaciones pediátricas españolas, si tenemos en cuenta que, según el Índice Médico Español, ocupaba la cuarta posición en orden de incidencia de las publicaciones pediátricas españolas, por detrás solo de tres revistas de ámbito nacional: Anales Españoles de Pediatría, Archivos de Pediatría y Revista Española de Pediatría. No es de extrañar que en aquellos años, el Boletín fuera una de las principales herramientas de consulta y estudio obligado de los miembros de la SCCALP. Estoy seguro que el profesor Crespo agradecerá que traiga a colación a D. Fabián Diego, quien fue su más estrecho colaborador en la realización técnica del Boletín durante aquellos años, como responsable de Artes Gráficas EUROPA, S.A., imprenta radicada en Salamanca.

Una iniciativa, como la Fundación Ernesto Sánchez Villares, que se pretende de largo recorrido, ha precisado de importantes consensos con las sucesivas Juntas Directivas de la SCCALP. El profesor Crespo, en su etapa de presidente del Patronato, tuvo que emplear en muchas ocasiones sus mejores dotes de persuasión para defender y conseguir los diferentes objetivos de la Fundación.

El profesor Crespo ha asumido de forma ejemplar y con una total entrega todos y cada uno de los compromisos contraídos con la SCCALP que, en justicia, le hacen merecedor de la Medalla del XX Memorial Arce-Sánchez Villares, distinción que, como buen admirador de ambos maestros, sabrá valorar en toda su dimensión. Estoy seguro de recoger el sentir de los miembros de nuestra Sociedad al hacer extensiva esta distinción a M<sup>a</sup> Rosa, su abnegada y querida esposa, así como a sus hijos y nietos.